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空的部署：「向空中突襲」展覽閉幕座談 

時間：2018/1/13 15:30-17:30 

地點：台北日動畫廊（敦化南路一段 57 號 3F-2） 

藝術家：莊宗勳，高俊宏，阪田清子，陳伯義 

與談：陳泰松，港千尋 

主持：龔卓軍 

翻譯：呂孟恂 

介紹：台北日動畫廊展覽「向空中突襲」展覽在 1 / 13（六）圓滿落幕，並於當天下午舉辦閉幕座談。座談中，

策展人龔卓軍分享此次展覽概念與策畫過程，四位參展藝術家則分別介紹個人作品與展覽的關係。同時間，很榮

幸邀請到陳泰松與港千尋參與講座活動，他們針對個人觀展經驗與此次座談內容進行綜觀性評論，並與現場與會

貴賓交流意見與想法。 

 

龔卓軍：「向空中突襲」是梅原龍三郎在他的《北京日記》裡面提到的一句話：「今後的繪畫更要精進，要向空

中突襲。」這個空中，大概可以跟他在 1943 年的作品〈北京之秋〉做對照。〈北京之秋〉有較多藍色的佈局，

天空以大比例的方式呈現；而這次展的〈北京之窗〉一方面也是以大比例的天空作為表現重點，但比較多的粉紅

色，還有藍色淡彩，以及一些黃色與綠色系的呈現。不過最特別的是我發覺這幅畫有一個框，這個框是梅原在紫

禁城旁邊下榻的北京飯店 509 室的窗框。這個框，讓我想到哲學家傅柯在談馬內繪畫的時候，提到現代性繪畫的

一個特點，就是對於畫框物質性的凸顯，也就是它並不假裝再現一個寫實的東西，而是透過窗戶、鐵路沿線的柵

欄，或是船帆的架構等，去呈現畫框本身或畫布本身物質的紋理，因此梅原在這裡透過窗框去表現那物質性的肌

理是有趣的。 

 

其次，查閱 1937 到 1943 年的相關資料，會發現越接近戰爭吃緊時期，北京紫禁城一帶發生了越多的管制和占

領，比如對銅獅子或金屬裝飾物加以拔除，作為日本占領軍的軍用等。梅原作為日本畫家，在當時跟郭柏川共同

訪問北京並在那邊作畫，甚至去了六次，這過程中究竟是抱持著什麼樣的心情呢？梅原曾經在他另一段日記裡，

說他並不反對種族主義，但是他認為當時的種族主義更遍布在世界各地，因此日本人更要注意種族主義在國際間

發生的狀況；另外，他也不是不愛國，但他覺得作為藝術家，更重要的是思考如何守住藝術家的本質或本位，以

藝術的的方式面對「畫紙報國」這樣一個暫時的口號。我試圖凸顯這樣一個特殊的精神緊繃狀態，做為展覽的其

中一個主題，也因此特別把他日記裡面「向空中突襲」的文字摘取出來。 

 

另一方面，對應到這次在國北師美術館的「日本近代洋画大展」，我們希望提出更當下的議題：也就是在這幅畫

裡面，其實是有日本、 北京（中國）、台灣（人），裡面呈現的是一個藝術性的框架與思考，所以「向空中突

襲」的「空」具有戰爭的意味，而就今天東亞到台灣的戰略地帶，也確實有這樣的氛圍。可是同時間，這個「空」

本身，就藝術或繪畫本身物質性的方式呈現，又涉及另一種精神生產的議題。因此從這個主題出發，我邀請了不

同的藝術家，也選了幾件早期日本藝術家的創作，將這幾位日本畫家的繪畫，對照於這次國北師展覽以黑田清輝

為起點所揭示的西方現代繪畫及思潮的引進與影響。另外一個比較巧合的是，這次展出的梅原龍三郎、小出楢重、

里見勝藏都是關西人，不是東京人，所以我們今天也邀請位於日本更邊緣地帶的沖繩藝術家阪田清子，在這樣的

邊緣地帶，呈現藝術家對於「空」或空中突襲的不同感受。從空中的角度作思考，我們可以看到莊宗勳以清明上 
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河圖或當代遊樂園生活空間，去表現這種「空」或是「空」間的狀態；高俊宏則是呈現萬善堂以及一些面臨滅族

或在殖民過程被滅族的「空」；陳伯義在中國城看到的「天空」，以及中國城因都市更新被拆建而留下的屬於建

築本身的紋理與筆觸；阪田清子透過羽毛等物質性的方式，所構造的某一種新的「空間」；還有裴公慶對傳統建

築的感觸所描繪的小畫等，這些作品似乎都有一個有趣的地方，就是它們幾乎沒有陰影。 

 

我記得日本作考現學，出版《路邊觀察學》的赤瀨川原平曾經提到，日本傳統繪畫跟當代繪畫最不一樣的，也是

這裡的作品跟國北師洋画展最大的不同，便是這些作品對於陰影的處理：這次展覽的作品，若只談繪畫及平面作

品，幾乎都是接近沒有陰影的狀態。不過這當然是與日本傳統浮世繪參照所形成的比較一般論的講法，但是「空」

跟「陰影」這樣的關係，從空間的一個新的探索，到它跟比較現代化、幾何化、透視法下的陰影關係的改變，也

是這個展覽裡面想要重新思考的事情。我就先簡單做一個引言。因為時間的關係，我們先請藝術家以十分鐘講一

下這次展覽的作品的一些想法，我們先從宗勳開始好了。 

 

 

莊宗勳：大家好，我是莊宗勳，很高興龔老師策了這個展覽。我這幾年的創作都是關心一種模型感的圖示或繪畫

狀態，當我在思考模型感的時候，「鳥瞰」就變成一個有趣的方法，就是把距離拉高，對象拉遠，那個東西看起

來就像是一個模型或是物件的狀態，從這樣子的切入去思考相關的創作。我這次的作品挪用大家非常熟悉、在中

國繪畫史上被稱為神品的作品–〈清明上河圖〉，但我使用的不是北宋張擇端的版本，而是乾隆在沒有看過張擇

端原版情況下繪製的清院本，也就是說，這個版本是在想像的情況下，找了畫院畫師畫了五年的作品；原版只有

5 點多公尺，清院本則畫了 10 公尺，是兩倍篇幅。我選擇這個清院本這個有一些有趣的原因：第一是因為原版

在北京故宮，而清院本在台北故宮；另一點是它「鳥瞰」的視點：郎世寧到中國的時候，把西方透視法帶到中國，

甚至當時的學者像年希堯一起出版《視學》，教授西方透視法。早期張擇端的版本其實是散點透視，但這個透視

觀點，其實很像小時候大家在玩的馬力歐，是捲軸式、可游可走的透視概念；也是因為後來清院本這種介於西方

與東方的透視觀點，所以選擇這個版本。清院本非常複雜，所以我花了不少時間執行，即便到當下也還是覺得沒

有完成它，畢竟當時五個畫師畫了五年，一個人畫當然也得畫上一段時間。 

 

我在這件作品裡面開了個玩笑，就是把作品名稱叫〈清明上河園區–今日公休〉，這個園區的概念有點像迪士尼，

它是一種近似空的、罐頭式的風景，你可以在裡面遊走，就像我們到迪士尼門口，會先看到的遊樂場的部署，是

一種近似地圖的功能。從現存的 30 幾張清明上河圖流傳下來，幾乎都是從城郊延伸到城區的地圖式的意象，然

而我選擇只畫五公尺，從郊區到城門口為止，你進不去城裡，因為我也不畫，甚至在城門口寫上「今日公休」。

這個狀態有點像我 2007 年奧運前第一次去紫禁城，進到太和殿的時候，整個太和殿只看到一張很大的影像包起

來寫著「整修中」。這種你進不去、也看不到它的感覺，就像我們、甚至乾隆也都沒有真的見過張擇端筆下那繁

榮的汴京，所以我覺得它既是烏托邦，也是個廢墟。我在作品中另外結合很多台灣的場景，甚至一些像空拍的場

景元素。剛剛有跟龔老師談到「窗框」的問題，我在畫的過程其實也一直處於類似的狀態，因為我必須不斷地看

著螢幕，我不可能跑去故宮看原作，而是必須看著電腦螢幕、捲動著圖像在畫那張圖，還有不斷 key 上新的圖層。

所以後面還有很多其他圖像，某整程度我稱它是彩排，就是這些園區內其實有很多演員的狀態。這是我目前可以

想到要講的部分，謝謝。 
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龔卓軍：謝謝宗勲，接下來邀請到最近都在山上的高俊宏，我今天有點忐忑他上的去下不下的來，天氣又這麼冷，

還好他今天到了，很高興，那我們歡迎高俊宏。 

 

 

高俊宏：各位好，我從座談開始就一直在看一個雷達，這是偵測鬼的雷達，我的新作品也會跟這個有關，這個還

不是很準，美國跟日本有幾款比較準，我只是先試一下。剛剛宗勲講到紫禁城的時候，有一隻紅色，就是有一個

極為危險的鬼剛好經過我們這邊，然後他講完鬼就走了，我總結一下剛剛開場到現在，低能量的鬼 62 個，高能

量的鬼有 4 個，即為危險的紅色的有 4 個，我想這個之後可能會有更精確的版本。我講這個，也是因為想談為什

麼我要做這個系列。包含這次展覽我提出的作品，和幾個月前在亞州藝術中心的個展有連貫，現在也還在做。原

因是我捲入了一群亡靈，一群曾經被日本帝國消滅掉位於三峽叫大豹社的人們。 

 

我上上個月去到太魯閣部落的時候，晚上有個巫師跟我聊天，看我看很久，說我後面有三個大豹社的鬼魂跟著。

剛剛龔老師提到「影子」的問題，讓我思考我現在處理的這個事件，基本上已經很難單純從藝術計畫的角度來處

理，它當然可以從很多藝術計劃去構思，但我認為它更根本地像是一個生命的事件，而那個生命的事件來自於影

子的缺席。怎麼說？我從小就在某條河流游泳，那條河也被稱為鬼河，國小三年級在那邊游泳，我就在想，這裡

為什麼會有原住民的這件事，直到後來整個捲入，包含日前在復興鄉調查的總數大概 200 多個的餘族，以及到現

在正在進行的兩支很長很長的影片，現在大概也無法說，可能最快也要一兩年才有一些結果。 

 

回到今天在展場是很小的展示，作品名稱叫《大豹．明治四十年五月十六日》；這是從《台灣日日新報》所延伸

出來的錄像，如果各位去研究這份報紙，打入關鍵字，可以有一系列檔案跳出來。有一天我用關鍵字「大豹」查

詢，就跳出很多訊息，但同時間幾乎所有報紙版面，都會出現是百斯篤。百斯篤就是鼠疫，這個現象引起我的關

注，因為它暗示了兩個同時在進行的軸線：第一個是對於所謂現代化進行的衛生工程，日本帝國在二十世紀初的

一些工作；第二個就是這個配合這個工作的理蕃：理蕃有兩波，第二波理蕃是太魯閣，第一波在北部，特別是在

大豹社一帶，幾乎是北台灣的賽德克巴萊事件，只是很少人清楚掌握這些事。 

 

我在作品中拍了一些建築體跟廠址，比如說淡水有鼠疫的醫院（現在已經變成公園），當地人說那裡是鳥鼠病（台

語），就是老鼠病休息的地方，也就是犯人等待死亡的地方；另一部分則是萬善堂的模型：萬善堂是田野工作裡

面不斷出現、我也不斷回去的鬼廟，裡面有原住民的骨頭，但現在原住民也不會回去拜。這組作品對我來說是非

常龐大的計劃，這也包含我剛完成的一百多公里的隘勇線調查，我把這些調查整理成兩百多頁，遇到大豹社的人

我就拿給他們。因此有很多新的事情和新的對話正在發生，期待後續會有進展或工作可以分享給大家。 

 

 

龔卓軍：謝謝高俊宏，其實高俊宏的計畫本來我中間想加入，但後來我自己也加入了另一個計畫，跟今天的題目

也有些關係，就是在前空軍總部擔任文化實驗室籌備小組的計畫，做了半年多，基本上也是接近某種廢墟的狀態。

我們今天好像不斷地在所謂的「空」當中碰觸到一個議題，就是某種過去的東西的回返：是它在招喚我們，還是

我們跟它們有不期然的遭遇？當然我的設備沒有這麼先進，也沒有下載這個鬼雷達 app，所以可能等會跟高俊宏

問一下，因為我想空總也滿需要這方面的協助，看哪裡密度比較高，能量比較高。接下來我們歡迎來自沖繩的藝

術家，沖繩也是在一種空的狀態裡面存在複雜的歷史關係，我們歡迎阪田清子遠道過來。 
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阪田清子：你好，我是阪田清子，來自沖繩，我也很想要高俊宏的雷達（笑）。大家也知道，沖繩是二次大戰最

後的激戰地，所以我也想帶著那個雷達，在沖繩到處走走，看能發現什麼。我這次的作品是利用小房間裡面展了

幾件創作，如果要說這幾些作品的共同主題，大概就是「站立在一個不確定的立場上的一個集合體」，也就是說，

讓自己立場處於比較搖擺不定的狀況下的集合體。首先，大家可以看到有一件梳子的作品，梳子上裝飾了非常多

的貝殼，這些貝殼都是我走在沖繩的海岸邊時發現的，有些貝殼被沖上海灘，也有一些後來被海水帶走，在這樣

的搖擺之間，開始有做這件作品的動機；這些貝殼原先位於海岸線上，但他們究竟屬於陸地、還是海洋？貝殼像

是來來去去的存在，它究竟是活著的東西，還是做為一個活著的東西所褪下來的形象？它們是要朝向生命，還是

朝向死亡？在這當中似乎有一個曖昧的移動，於是我把它們撿起來，裝置在梳子這樣非常密合的空間，使得它成

為模糊曖昧的集合體；而最後的作品呈現，我認為它看起來也像一座島嶼，這當然呼應以我現在住的沖繩是一個

島嶼的形象有一個疊合。 

 

另一組作品，是大家直接從房間看進去，由鴿子的羽毛組成的作品。這組創作我認為有一個說明的必要：因為除

了這件作品和旁邊一組鹽的結晶作品，其實還有一個裝置藝術是這次沒有展出來的，我剛好手上有這件裝置作品

的圖示，它的長度大概有五公尺，是用鹽的結晶排出來的船，結晶之下還藏了很多本書。這些鹽的結晶的作品，

都是實際上自己親自去海邊把海水舀回家，從海水開始製作的。為什麼要在這個結晶之下藏書？是認為書不僅代

表人類的歷史，人類本身的存在也可以透過書被展現。那又為什麼要在鹽的結晶之下做這些事情？我的想像是過

去有很多人是被埋葬在海水之下的。此外，書攤開的樣子其實很像海鳥飛過海上的影子，也就是說身為人類的我

們，一方面可以看到地上的風景，同時也可以看到天空所倒映的風景，它帶有一種展望未來的意象，我認為這件

裝置可以同時顯現這兩個部分。這次所展出的羽毛作品，也可以說是朝向天空、朝向未來看的作品。 

 

 

龔卓軍：非常謝謝阪田的說明，這樣不確定的區域，又或者是朝向天空的可能性，在這個展覽究竟是什麼，值得

思考。我認為在這個展覽裡面有些有趣的巧合，比如說小出楢重的〈蓬萊山〉，我翻顏娟英老師編的《風景心境：

臺灣近代美術文獻導讀》，有一篇翻譯文章是鹽月桃府在談台灣山水，其中一節在講蓬萊山，蓬萊之島；他說在

海岸航行的人，應該知道蓬萊之島就是指台灣。然而小出的〈蓬萊山〉其實並不實指任何場域，比較像剛剛莊宗

勳說的烏托邦。我在看這些文章的時候，特別注意到對天空的描述，其實鹽月桃甫 1938 年發表在《台灣時報》

的蓬萊之島；還有另一幅〈聖眾來迎〉，談了很多對於台灣天空的讚美，這個天空似乎可以隨時被投射成某個具

體地域，或具體的歷史狀況，但它也可能被還原或轉換為一種中性或不確定的狀態。 

 

另外，翻閱很多石川欽一郎對台灣天空的描寫，有一段講到「台灣的天空可能是全日本最鮮豔、色彩最多變化的

地方。」石川覺得台灣太外放了，這些過度鮮豔、色彩過多變化的地方風景，似乎缺乏日本本島細緻幽暗的內在

空間。三宅克己在另一篇台灣旅行感想中，也談到台灣的天空，他特別提到高雄跟台南兩個地方，他說「年輕的

畫家血氣方剛，描寫日本貧弱的灰色調或濃黑的風物，也想使用強烈的色彩，建議不妨到台灣南部例如高雄跟台

南一帶看一看，一定會畫出近代的色彩跟調子；深藍色的天空，燃燒般的紅瓦，直射入眼簾的白色牆壁，綠色的

窗戶，深綠色的榕樹，龍眼、樹林，令人看了情不自禁歡呼起來。」這樣的描述，讓我想到陳伯義的作品，也有

這樣深藍色的天空，但是卻多了一個框。這個框本身所建構出來的風景，恐怕不如石川欽一郎或三宅克己在二十 
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世紀初期殖民時期對當時台灣地方色彩的樂觀描寫，或是跟日本風景的對應比較。所以接下來我想請陳伯義來分

享他當代的天空。 

 

陳伯義：大家好，其實《窗景》一直在處理的是視野的問題。一般而言，台灣多數人不會去禁止視野的權利，除

非像現代一些豪宅的出現，才會特別強調「住在這棟建築物的人擁有非常棒的景觀」，比方說可以直接看到總統

府、台北市政府、或是一整片樹海等。在歐洲或美國，擁有一個好的視野，就是掌握了權力或經濟能力，但我在

台灣到處去拍攝《窗景》的時候，發現一些很好的視野，其實不是在有權力的人手中，它反而會出現在一些比較

奇特的地點。這次龔老師選的台南中國城的這張影像，跟紅毛港的作品放在一起，背後其實有件事情可以去討論：

就是中國城在整個台南中正路盡頭所形成的「軸線」。中國城的位置是在蘇南成時代蓋起來的，這個位置其實不

應該有房子，因為他是日治時期進行大規模市政改正計畫裡面劃定的新町區域，是非常重要的地點；它的起點是

現在的台南文學館，盡頭就是中國城的位置，原先是台南運河，所以這條軸線概念其實像條日落大道，但後來蘇

南成市長認為這條運河又髒又臭，就乾脆賣給建商。 

 

中國城的歷史結構有點錯綜複雜，我先簡單描述一下：台灣大部分城市結構都是日本來台後進行第一波現代化所

作的成果，但多數台灣人並不覺得自己的身體在這個空間當中移動或生活，是被這樣的空間架構所支配。日本人

來到台灣後，把清朝所建的每個城牆給打開，使得台灣各個城市開始出現「軸線」的生活概念：例如台南便是以

巴黎的建築為概念。當初會採取這樣的設計，源自於日本的新潮建築師森山松之助。網路上一篇文章描述他是「異

人」，為什麼叫異人？因為這個建築師在當年不見容於日本社會，他原本是要把歐洲最新的設計帶進日本，可是

在日本遭受反彈，最後日本政府把他丟給台灣總督，他就在台灣實踐歐洲所學的城市規劃與建築設計，包括今天

的台南文學館與總統府，都是他出自他手。所以我們現在看到的這張中國城裡面，前面黃色的屋瓦，其實就是位

於中正路的路衝：它是從一個大圓環，就是前身為台南州廳、現在是台灣文學館輻射出來的其中一條軸線。因為

蘇南成把土地賣給別人，才有今天這張中國城的窗景，這張窗景在談的就是這個軸線，你幾乎遇不到一間房子窗

戶對出去是這條軸線，他是這樣誤打誤撞之下產生的結果。 

 

後來蘇南成把這塊土地賣給臺北房屋的時空背景也相當弔詭：那時是 70 年代台灣退出聯合國，加上 75 年蔣介

石過世，整個台灣島瀰漫著一股奇特情緒，就是要搶回所謂的「中華文化正統」，所以在民國 68 年當臺北房屋

開始規劃要蓋什麼的時候，他就提出蓋「中國城」，然後找到後現代建築師李祖原，當時他就完全按照紫禁城的

概念去做了外觀的設計，所以我們現在看到的這個黃色屋頂，其實就是仿造紫禁城的設計。由於兩年前的拆遷決

議，我才有辦法進到這麼大的廢墟裡面，從這個房間看到這條軸線，同時去看到遠方的台灣文學館。 

 

對照展場旁邊的紅毛港，還可以發現另一件事情：台灣早期是一個移民社會，許多聚落的產生，不是在一個權力

機制底下所規劃的空間，而是因為有生活上的需求而慢慢長出來的城鎮，紅毛港就是這樣的代表。所以紅毛港沒

有軸線，只有蜿蜒的道路，裡面所有房子都是交錯的，你從任何一個窗戶看出去都看不到任何一條路，這是兩個

完全不一同型態的城市空間。在這樣的對照裡面，同時也想呼應龔老師提的「空」這件事情：台灣文學館在 1949

年之後，其實是台灣空軍攻擊部的指揮部所在，在地點上有其殖民背景的意義，與整個國府時期的空軍部隊也有

關係；而整個視野，則是呼應前面提到的那個軸心的概念。這是這次作品參加展覽計畫裡面，我想回應梅原當年

去畫北京紫禁城的事情。 
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龔卓軍：謝謝 B 哥的分享，在戰爭時期脫亞入歐的精神狀態下面，梅原卻以北京作為主要題材，我覺得這是相當

特殊的選擇。而且這個機緣，跟當時從北邊的金山畫紫禁城的郭柏川選擇的角度不同：郭柏川從北邊往南畫，梅

原則是從東邊的飯店五樓往西邊畫，這樣的框架我覺得是有趣的。當然，到了 1970 年代的里見勝藏，我們可以

看到藝術家延續了歐洲的狀況，還有野獸派後續的表現。而這邊小出楢重跟國北師美術館選擇的作品也不太一樣，

這邊是他比較前期的作品，透過跟南畫有某種關聯的蓬萊島，去顯示跟中國或脫亞入歐這樣的狀態裡所潛藏的主

題。但對於幾位台灣年輕的創作者而言，我認為比較近似於阪田清子所講的，在一種鬼魅或是不確定的地帶：無

論是挪用原屬於中國藝術史的重要作品〈清明上河圖〉；隘勇線及殖民治理下，原住民遭受屠殺與被隱沒的調查；

台灣土地政策改變以及都市政策規劃所看到的城市風景；或從沖繩物質性的肌理取出來，一些不確定的多元單位

的組合。這些表現與狀態，似乎和我們取用的三幅日本前輩畫家不同。當然，這邊還有另一個不定處，就是東南

亞裴公慶的小作品的選擇：裴公慶在這幾年的計畫裡面重新發掘他家族裡面和漢人移民到東南亞、越南的背景，

才認知到他其實有華裔血統，因此將他的這幅畫和其他作品並置，也是希望把跟中國、中間或是與空的地帶相關

的狀態，以幾個不同層次去作呈現。當然這個都還在藝術家跟策展的討論當中，接下來我們非常歡迎兩位非常重

要來賓，一位是藝評家台新藝術基金會總監陳泰松，另外一位是港千尋先生。我們是不是先從泰松開始作今天的

分享，我們歡迎泰松。 

 

 

陳泰松：謝謝卓軍的介紹，各位朋友好，我會注意到這個展覽，是因為台新藝術基金會跟日動畫廊的關係所以來

參訪之下，才知道原來龔卓軍有在這邊策劃展覽。日動畫廊在日本有悠久的歷史，我認為這個展覽會有一個策畫

的型式相當特別，因為畫廊本身具有商業導向，藝術品的另外一面就是它的商品。但我們可以看到最近幾年，畫

廊也開始發展出一套積極的文化策略，試圖形成一個有語言概念的策畫，使得它遊走在兩個層面上：其一便是剛

剛提到的商品本身，其二便是所謂文化的創造性，這也是我覺得這個展覽有趣的地方：一個小小的畫廊可以支撐

出怎麼樣的思想的、文化的語言與成分，其實是不簡單的，這是第一點我自己本身對此展覽的肯定。 

 

第二點，是我們可以看到「向空中突襲」展覽在入口玄關處放置的梅原龍三郎作品，讓大家一進來馬上就會有強

烈的印象，並且從這幅畫作裡面去串連其他空間內的作品，以及對這些作品的理解和思考。看一個展覽有層層的

脈絡，這些脈絡有時候會互相矛盾，有時候會互相增生，所以一個展覽其實不容易看，因為它往往有很多策略在

背後運作。比如這次梅原龍三郎的作品，隱約突顯了這間畫廊想要呈現日本跟台灣藝術家，或台灣跟日本之間文

化的聯繫或臍帶。這個臍帶，當然是指日本在現代化過程中所形成的一個國家的力量、曾經是帝國的力量，而台

灣曾經是它殖民或統治的區塊，包括中南半島、印尼等等也是，殖民時間或長或短。所以閱讀一個展覽不容易、

不簡單，因為他背後有很多的企圖。這次日動畫廊展示的藝術家，或多或少都跟台灣有些關聯性，這也可能是策

展人特意要去突顯的，也就是畫廊有這樣的文化企圖，但策展人將此企圖提到一個高度上，這是我特別看到的第

二點從梅原龍三郎作品所帶出的位置，而從這裡也延伸出這次展覽的論述。 

 

「向空中突襲」，「空」，可以說是空間，也可以說它很空，void：空間裡面很空，空間裡面有很多人。當然，

梅原龍三郎並非一個概念操作的觀念藝術家，因此他的物質性的窗景，其實可以說是某種程度的特例，或是一個

風格跟想法。60 年代法國有一個藝術運動的流派，叫做 sure face（表面支架），是會去突顯框本身，並將框透

過畫作再現作為一種語言機制，也就是框裡面是作品，框外面不是作品，那框本身是什麼？框在定義何謂作品， 
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何又不是的這樣的形式美學運作。我認為梅原的北京之窗還沒有到達這個概念操作的極致，甚至，我們可以發現

這張作品中飯店窗框的紅色，隱約與紫禁城屋頂的紅色形成構圖上的呼應；這裡面多少是一個視覺的、構圖的策

略。但是透過策展人的運作，形成了另一種理解方式：它對應了剛剛陳伯義說的《窗景》，所以這個再現之窗，

當然是古典型文藝復興建立的透視學，用以規範人物、劇場，一種空間比例關係所發生的敘事。就策展人語言的

突顯下，我們可以看到，這個框背後其實代表另一個空間，也就是剛剛陳伯義所說的，框的外面或框的裡面進行

的歷史的、政治的、權利或政權的演變，以及蛻變、轉移、替代的一個力量的痕跡，亦即「框本身變成一種痕跡」

的概念，在此可以看得非常清楚。 

 

就這個展覽本身的展覽性而言，有些作品有框，有些沒框：比如小出楢重、莊宗勳、阪田清子的作品都沒有框，

裴公慶也是，或者說那個框其實就是「我看東西的視點、所在、位置。」它已經撤退或轉移到自身。所以框是被

解除掉的，而這個被解除掉的框，事實上是當代藝術最具代表性且有力量的，因為框本身帶有意識型態，它是一

個傳統政治的力量，陳伯義的作品裡面某種程度便是在透過一個解構式的框，告訴我們一個當代的政治權力運作

殘留的痕跡狀態，所以廢墟在這邊便成為一個痕跡。另外有些作品跨越了這個框，比如高俊宏的作品不再是物質

性的框，而是一個敘事的、移動的、文學或語言的運作，甚至你很難定義它是哪一種藝術型式，某種程度框已經

被撤除，展場的作品可以看到這些特點。 

 

回到梅原的作品，到底這個空間屬於誰？誰定義這個空間？有的是用軸線的方式去割裂、區分政治力量與治理的

問題，在傳統都市規劃、建築裡面往往都是一個中心，剛剛提到的紅毛港，或許可以看到中心問題的存在，但他

沒有試圖去切割一條線的概念。這個線的概念，或許是現代主義裡面最具代表性的幾何元素：在現代主義之前，

我們好像都圍繞一個核心的、中心的問題，所以線的出現好像在去中心化。但其實去中心化一點都不好，一點都

不美妙，它好像非常解放，但其實沒有，因為它變成在「切割」我們。中心式的統治帶有某種古典的帝國主義概

念，而現代主義的帝國，則是用線的方式去切割進行治理。 

 

所以針對這種力量的呈現，梅原龍三郎的「向空中突襲」的「空」到底是在說什麼？是天空？或是空洞的空？或

所謂空場的空？我個人比較傾向站在「天空作為一個戰場」，一種空域的概念，這個概念一方面是在他日記裡面

產生的一種「地上的事情我不管了，我只好轉向空中」的想法，然則事實上是隱喻了空中戰爭的概念。這個空中

的概念不只是藝術昇華到世間政治與戰爭的衝突，這也代表藝術家一種內在理念的征戰，當然這是語帶玄機的想

法，藝術家本身也並未發展成概念式的運作，可以說是某種程度上未完成的狀態，而我在這邊嘗試去進行一個組

配與組裝。 

 

最後一點滿重要的問題，就是強權跟處於弱勢的（被治理或被壓迫的）兩種視野：比如中國城在台灣，小出中國

式的觀點，里見空中視野的觀點，或者梅原龍三郎也一樣，我們似乎看到中國的影子或觀點，又看到某種歐洲的

印象派、野獸派的視野與演進。似乎處在弱勢的國家，會去觀看強勢的國家，進而形成某種程度的複製。這是個

非常有趣的問題，也就是說，日動畫廊的展覽可以發現中國的影子無所不在，它像是存在於一個核心的位置，只

是被複製或是以另一種型式呈現。所以複製，在這裡可以指一個被殖民或是處於相對弱勢的主體，將對強者的模

仿、複製，或找尋其影子的各種形象，進一步投射到自身眼睛裡面的行為。 
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就此而言，風景這個問題在這個展覽裡面，形成高度的當代政治性，這個政治性會干擾認同的問題，因為風景畫

的誕生，多多少少帶有一種自我認同的建構：畫自己的風景是非常現代性的觀點，但是我們發現畫自己的地方，

看自己的地方，好像還是會看到別的地方，好像處在一個不曉得在看什麼的狀態，就會看到另一個問題去。比如

看到中國城紫禁城，又或者看到日本殖民統治的痕跡，也看到台灣當代移工或是原住民問題，所以風景的問題是

既傳統又非常當代的概念。 

 

 

龔卓軍：謝謝泰松的分享，我看到他來之後在臉書頁上分享有點驚訝，很想知道它驚訝一些什麼。我們之前有一

起去看過雙年展，蠻佩服泰松對很多作品的這種敏銳觀點，常常會有出人意表的觀察點，果然他剛才講的很多部

分，是我自己也沒有想到、或想的沒有很清楚的，很高興今天能夠邀請他到現場來分享。那接下來也是遠道從東

京多摩美術大學來的攝影家港千尋先生。我們請他也分享一下展覽或作品的想法，我們歡迎港千尋。 

 

 

港千尋：其實這是我第二次來到這個空間，上次剛好是在展覽開幕前一天來到這裡，雖然看到了所有作品，不過

都是在還未設置好的狀態，因此可以趕上展覽最後一天再次拜訪，我非常高興。如果大家之前有來，應該知道入

門第一眼看到的就是梅原龍三郎〈北京之窗〉的作品，關於這個窗所形成的想像，例如窗的內部究竟是怎麼樣的

房間？我認為展覽某種程度上呈現了這個房間內部的狀態。 

 

在此我想先跟大家分享關於梅原龍三郎的一些事情。事實上我一直覺得梅原龍三郎跟我很近，為何會這樣認為？

大家都知道他出生京都，去到東京求學、後來又留學法國；他在 1939 到 1943 年間去過北京六次，而回到日本

之後的餘生則是在東京度過。我念得出來梅原最後住的地址，是因為在東京的住家就在他的隔壁。當然，我從法

國回來住到東京已經是 1990 年代的事情，而梅原是在 1986 年去世的，也就是說，當我搬到那邊的時候，他本

人已經不住在裡面了，但因為心裡一直有「原來我的旁邊那麼大的房子就是梅原龍三郎生前住的地方」這樣的意

識，因此十多年來，我幾乎每天經過都會在外面駐足很久，往裡面眺望，不斷想像著「這個就是梅原確實生活過

的地方」，想過一輪之後才會回家。也就是因為這樣的關係，我對梅原的繪畫有高度的興趣。梅原在日本近代美

術史上被認為是最重要的畫家之一，他的作品收藏於很多地方，但因為作品貴重，很多地方都只有一幅作品，所

以我大概花了十年以上繞了日本全島看他的作品。 

 

正如龔老師先前介紹的，梅原龍三郎是雷諾瓦的徒弟，因此即便那時也有許多日本藝術家留歐學習，但梅原可以

說是第一個完整把歐洲油畫技法帶入日本的人。然而如果我們把他的作品跟法國同時期的藝術家放在一起，還是

可以看到不同，而我認為那個最大的不同便是在於色彩，這次的作品也是這樣子的。為何梅原的色彩會有這麼明

顯的差異呢？因為他把日本傳統的岩繪結合歐洲的油畫，創造了自己的風格，因此日本會稱梅原龍三郎為色彩主

義的畫家，也就是說他雖然學習的歐洲的技法，但他最主要表現的東西是他自己發明出來的。梅原龍三郎一生中

感到最幸福快樂的時光，便是他在北京做畫的時間，這在他的北京日記都有多次提及。他每次去的時候總是會下

榻在至今還存在的北京飯店 509 號室，並從房間眺望外面的景色作畫，他常說那是人生中最充實的一段時光。 
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梅原龍三郎來往北京的這段期間（1939-1943）正好是二次大戰最激烈的時刻，而梅原對當時戰況是有非常清楚

的掌握的。他在《北京日記》也會常常提到戰事狀況，例如今天德國入侵向波瀾宣戰等。換句話說，我們可以推

知他畫作中所呈現的美景，其實是在「意識到」眼前這幅美景的不確定性，「知曉」那樣的不確定性之下所畫出

來的。梅原在 1945 年後，也確實因為過於激烈的戰事，而無法再重返北京，我認為他就是對於「戰爭不知道什

麼時候會讓我沒有辦法再去北京」的狀況有所預感；他是用「這個房間，不曉得何時是不再會有我的存在」的這

樣的感情去畫這幅畫的。因為對梅原的認識，讓我對他這幅〈北京之窗〉有這樣的想法，而看展覽中的其他作品

時，我發現所有藝術家的作品，確實也都有一種「不在（再）」的意象：比如陳伯義作品裏那不再的場所；或高

俊宏作品中沒有原住民的風景，或莊宗勳那遊客不在的樂園，也就是「不在（再）」的這件事情，似乎是這次展

覽的共通點。 

 

梅原對於我而言就是一直曾經，所以這種「不在（再）」的感覺，從以前就一直存在我心裡。因此今天我其實也

是抱著這樣的心情，想再跟他的作品打個招呼，說聲你好，沒想到一進來，這個作品真的已經不在了！所以我非

常想把這個展覽從頭到尾都做得非常恰到好處的龔老師拍手鼓掌。 

 

 

龔卓軍：港千尋妙語如珠，居然可以牽到這個已經不在的話，真是讓我感動！剛才兩位評論人分別從別的地方投

射出來的風景的問題。我剛剛聽「不在」原先以為是 no more 的意思，但是好像有兩個意思，一個是那個東西

不在，空缺的不在；另一個是不會再一次的那個「再」，滿有趣的一個觀點，我很意外能得到這樣很有深度的想

法。那還有一些時間，我們是不是還是從宗勳這邊開始，簡單的看有什麼要回應的，大概用一分鐘或兩分鐘講一

下，或者要提出什麼問題，最好是在座的觀眾朋友、聽眾朋友，大家來參加的既然都已經到這邊了，就可以提出

一些問題。 

 

 

莊宗勳：其實我不知道要補充什麼，但我覺得剛開始龔老師提到的「天空」的概念相當有趣。在陳伯義的作品裡

面可以看到天空，而梅原龍三郎的天空，他其實都是鳥瞰，從高空看下去的東西，建築小小的，他上面留了這麼

一大塊天空，顯然是不夠高；因為如果是在很高的情況下，其實是看不到天空的；但是我覺得俊宏的作品，就像

一個地圖的繪圖者，他也具有一種「鳥瞰」的姿態，但是他其實不斷地在行走，所以看到的天空，其實不是視線

固定的天空，所以那個天空我覺得某種程度上是可以被瓦解的，這是我對此次展覽作品大致的感覺。 

 

 

高俊宏：在這邊要打書一下，幾個月前我出版了《橫斷記》，前面的第一個章節叫〈大豹〉跟今天的這個作品有

關。其實我很長時間不是在山上就是在檔案室，但今天的討論非常有意思，特別是提到「景框」的問題，我想在

這邊做一些補充：上上個月我參加交通大學社文所的亞際知識論壇，我是其中台灣的與談者。裡面提到了一個問

題，比較不是「視覺的景框」，而是「方法論的景框」：譬如我回到我正在處理的議題，我在想我的「方法」到

底是什麼？第一個當然是以個人作為出發，就是剛剛泰松老師提到的個人性的行走，身體的驅動與書寫。可是第

二個涉及到的是知識論的建構問題，也就是關於這些遺跡遺址或者是人物，我用了一個自己也意識到的方法：這

個方法很像一百年前森丑之助的一種帝國的方法，我在前面交通大學的論壇中也提到這點。當然，我們不能說這 
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個方法在帝國時期就永遠是一個帝國方法，永遠不能用；我想提出的觀點是，對於這個方法的景框，或對於方法

的視野，它其實是運動性的，換句話說，如果我們回到台灣博物學或是人類學的創見階段，像森山松之助或是伊

能嘉矩等人的方法，顯然背後有一套治理的問題在主導整個學科發展的方向。但我反而覺得今天是因為試圖瓦解

帝國的脈絡，而來使用這個方法，也滿深刻體驗到這個方法的可能性，譬如說我們重新在處理一個被消滅掉的、

或是說經驗慘痛的一個族群，可是今天他們是沒有記憶的，或是他們的記憶非常稀薄。怎麼樣去談記憶的問題？

特別是當受到日本殖民或白色恐怖而記憶已經隔代不談的情況，我們如何回來談記憶重建的問題？我覺得透過地

圖跟某種程度的舊帝國方法，重新取出檔案，處理成可以拿來面對黑暗記憶的部分的話，是有一定的衝擊力與效

益的，這也是我目前還在進行當中，針對框這個問題的簡單回應。 

 

阪田清子：針對這次展覽，一開始龔老師提到「向空中突襲」這個名字有戰爭的意味，印象非常深刻。我認為講

到戰爭，就會有各種關於戰鬥的聯想，例如國與國之間的戰鬥，或者人與人或精神上的戰鬥。這次的展覽，整體

而言最深刻的就是關於歷史的部分，我認為這些作品並不是只有我們看到的視覺呈現，而是還有更深一層，甚至

是藏匿在作品裡面關於歷史的風景。事實上，我在兩天前就抵達台灣，這段時間去了綠島。大家應該都知道，綠

島在白色恐怖時期關了很多政治受難者，我在這之前稍微調查了這段歷史，對這個地方產生了興趣想要多了解，

所以去到綠島，也撿拾了那邊的貝殼；雖然還不知道確切是何時可以完成，但也想要做一個台灣的作品。謝謝。 

 

 

陳伯義：我先回應一下高俊宏說的內容。其實前幾天我跟蘇育賢在討論在海馬迴一年前策的攝影家王有邦的展覽，

這個展覽主要呈現好茶回到舊好茶的這段過程。日治時期日本人類學者把好茶的祖靈柱作為人類學的研究，於是

祖靈柱被移到台大，由於祖靈柱裡面有包含排灣族與魯凱族的祖靈，因此溝通歸還的方式時，排灣族選擇請台大

重新複製一根祖靈柱帶回，魯凱族則是由長老去到台大博物館，直接在那邊做儀式，把祖靈從祖靈柱抽出來，再

帶回部落放。在整個過程裡面包含耆老邱金士與文學家舞鶴等，其曾經談到好茶在八零年代搬遷到平地，後來又

再回到舊部落的過程，這一段回家路的過程，在部落內部產生許多不同的觀念。但有趣的是，所有的紛爭都有一

個很安靜的紀錄者，他把不同派系的人，怎麼爭吵，怎麼回去，把各種充滿荒謬與矛盾的事情都記錄下來。看起

來是很笨拙的紀錄工作，但也恰恰成就了今天的檔案，它讓我們可以看到在現在台灣當代回家路上各種延伸的可

能，這個延伸的可能，剛好是因為舊好茶在那個地方。如果我們的政府很聰明的拉了一個纜車到平地，對於這條

回家路所有的想像，或是所有的紛爭就不見了。就是因為舊好茶無法用文明的方式到達，所以可以有不同的紓解

在裡面進行，這也是檔案重要的原因。 

 

我也想用這件事情來回應高俊宏提到的事情：其實台灣被很多不同的政治體制統治過，留下各式各樣的痕跡，但

更替速度太快，我們並沒有花時間去好好檢視過去到底是怎麼樣，比如 90 後的年輕人完全沒有參與過戒嚴解嚴

時期的一切，但這些事情對我們這一輩來說，卻有很強的身體感，因此很自然的在創作的時候會去思考。這幾年

台灣當代藝術圈滿流行這樣的檔案研究創作，我覺得這個部分其實有很不錯的開始，因為他開啟一個想像，思考

為什麼台南中國城要拆的時候，有一群台南的藝術家一起積極地投入去做這件事。而我只是碰巧用攝影的方式去

執行。 
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龔卓軍：其實這樣子的回家路，也是朝向未來的路，但眼前這個朝向未來的路，是不是有一些美景開始在我們面

前搖晃，開始產生一種不確定性？梅原龍三郎 1943 年畫的〈北京之窗〉，是不是對於窗戶外眼前的景色，也有

一種不確定性或是不在，有這樣子直觀精神狀態的捕捉呢？風景的問題在國北師美術館洋畫展的地下室，主要是

以三個主題的水彩畫來呈現：分別是道路，山岳，以及水域的風景畫。這樣子古典的風景概念發展，從石川欽一

郎到今天，對風景的解構，或是對風景以國族認同去做地方色彩的風景認識論與生產，讓我重新思考，或許梅原

龍三郎在 1943 年的一種風景解構的可能，就是「眼前風景不再」的危機感變得越來越明確，眼前的風景有一種

搖曳的狀態。而確實我們可以感受到梅原色彩當中充滿的情感，我覺得那是他的特別之處，他從岩繪裡面得到的

鮮豔色彩，成為他在北京時期最特別強烈的表現。最後我想還是請兩位評論人能夠再做出一些回應，提問或補充。 

 

 

陳泰松：我想補充一下對於剛剛所謂的風景，這個問題不能單純就風景本身來看。就是不能只是視風景為對象來

看，而是要就這個風景是「如何被形成」來看。如果說風景是一個點，我們除了從這個景點去看，還必須將它放

到一條線去理解，這條線其實就是在展覽裡面我們看到的強烈創作意識，像高俊宏或是陳伯義，或是今天不在場

的林玉婷。這是一條什麼線？這是一條政治帝國的線？還是再現的那個線？或是你去抵抗那個線？或是你去找到

自己的線？這個線的問題存在兩面性，一個是當代政治，或是帝國轉型成民族國家的政權，它如何運用線的問題：

一個傳統帝國是用一個很核心的問題來治理，但一個現代化的政權則是很善於利用線。所以卡夫卡的城堡為什麼

找不到那個可以回答找我來藏寶中心的人是誰？因為他被卡在城堡的周圍，被線所切割，所以找不到那個核心問

題；核心已經散在線的切割裡面。最厲害的統治方式就是佈置各種機構，形成各種線，使得我們被線、而不是被

一個重心所治理。從這個問題可以看到，在帝國轉變的過程當中，它可以既是日本帝國，中華帝國或歐洲帝國等

等雖具有核心，但更厲害的或許是它們善於部署那條線，讓線隱身在我們的記憶裡面。同樣的，從這個角度來看

風景的問題，我不解的地方是為什麼梅原喜歡在北京飯店畫北京，他是在緬懷什麼？或是在想什麼呢？為什麼不

跑到南京或是任何一個地方，一定要在中國的首都呢？我覺得這相當耐人尋味，那個核心的問題，還有那個線的

問題，為什麼要跑到那個地方？這個往返的過程到底有什麼意思？所以我覺得龔卓軍策展滿厲害的，就把這個焦

點，把梅原龍三郎的畫放在這個地方，讓我們去思考所有的線：治理的線，記憶中的線，跟那個焦點的核心，或

是已經不在的或是還在的，這樣非常具有詩意的展覽，我想就這點做一個補充。 

 

 

龔卓軍：謝謝泰松，那我們最後也看港千尋先生是否有要補充的或是有什麼問題。 

 

 

港千尋：講比較短一點，就是「向空中突襲」的這個主題裡面其實包含了一個動作，就是「鳥瞰」，從比較高的

地方往下看，我認為這個展覽本身也是處於這樣子的一個位置。這樣的鳥瞰究竟是什麼樣的狀態呢？以身體來講

的話，他是一個「幽體離脫」的狀態，就是指意識離開身體，從上往下看的狀態。我認爲藝術就是可以達到「幽

體離脫」的一種媒介，也就是說，藝術家透過讓意識離開身體的方式，去展現知覺及情感。這次展出的梅原的〈北

京之窗〉，是我在這個展覽第一次看到的作品，當我看到這幅作品時，第一個直覺是這個窗戶不是梅原自己打開

的，而是外面的景色打開了這扇窗。但我今天參與這場討論會，聽了大家的說法後，覺得這個直覺是錯的。我認

為他其實應該是梅原自己的意識變成了那片天空，並且把這扇窗打開。 
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龔卓軍：很棒的結尾。剛才泰松講到的線，還有港千尋講到的「將自己化為天空」，讓我想到前陣子卡夫卡的短

篇《家父之憂》裡面的怪物：這小怪物是由眾多的線構成，牠以內部錯綜複雜的構造，跟外部形成的一個套成在

運動；牠似乎可以躲藏在各種角落，因為牠的功能不明確，幾乎沒有人可以捕捉到牠，但是牠卻不時地出現，小

說提到「大抵人都必須努力工作，所以就會勞累到死亡。」可是這個由線組成的小怪物，牠好像一直在遊戲，牠

不用工作，也好像沒有死亡的問題；我們畫不出牠具體的形狀，只知道牠好像會一直活下去。對我來說，帝國就

是這個開始發明這些小怪物的現代性部署機制，但就一個展覽而言，是不是也有可能重新去思考完全不同的佈局，

發展出完全不同的小怪物，能夠穿透既有現代性佈署的可能？這是在做這個展覽的時候，我在想的一件事情，這

裡面牽涉到種種對風景的佈置、景框的設立、色彩運用、凝視、俯瞰及鳥瞰的問題，以及台灣、日本、中國之間

歷史內容的思考。但畫家本身那顆心，我覺得還是重要的，就像港千尋提到的這種凝視的點所構成的天空與場域，

其實就是畫家的靈魂，雖然他知道恐怕接下來這個景色就會不在，但他還是要把這樣的一個不在的狀態，透過繪

畫或裝置藝術表現出來。 

 

 

港千尋：剛剛龔老師提到卡夫卡，讓我想到有點卡夫卡式的東西，因為確實是有一個神秘的日本人叫渡邊，是他

邀請梅原龍三郎並安排他去住北京飯店的。後來二戰後期梅原回到了日本，可是渡邊卻留在中國，最後被被流放

到西伯利亞，就像是影子般的存在。也就是說，在梅原的北京時期裡面，這些作品有這樣一個看不見的影子，搞

不好在梅原的畫前面用高俊宏的雷達看一下，會有一隻幽靈。 

 

 

龔卓軍：其實 1943 年的北京因為戰爭是真的慘不忍睹。梅原把那個視野往上提，可是那樣的提高視線有點像前

面宗勳講的，並不符合空間的邏輯；如果看原畫的話，感覺就像馬內畫的酒店裡面的女郎，那個視線跟拉高的點，

就窗戶的幾何學構造來講，是看不到那樣的風景的，這個天空不會是長這樣的，所以搞不好真的有鬼（笑）。那

我們的座談就在這個一片詭異的氣氛下、以這個神秘的線索作為結束。感謝各位的光臨，非常感謝大家。 ### 

 

 


